

# La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

**CONDICIONES:**  
Se publicará el Martes, Jueves y Sábado

**Suscripciones:**

1 mes ..... ₡0 50

Número suelto 5 céntimos

Director: Rómulo Tovar

Editor propietario y administrador: MANUEL VARGAS R.

**Dirección y Administración**

2ª AVENIDA OESTE N.º 290

APARTADO DE CORREOS N.º 50

Dirección telegráfica: TRIBUNA

La correspondencia se dirigirá al Administrador

"Mantener y consolidar a Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"

R. Iglesias

Año I

San José de Costa Rica, Martes 20 de Abril de 1909

N.º 28

## Magnífica Oportunidad

Si quiere Ud. comprar bueno y barato, acérquese a la tienda de

### MIGUEL TURULL

en la seguridad de que hallará lo mejor y más económico.

No olvidarse que se venden los pañolones con una considerable rebaja.

Acudid á convenceros

Almacén de Abarrotes  
Por Mayor y Menor

## Andrés Sandoval

Compra y venta de Casas

Apartado No. 68

## El Acorazado Oriente

Fábrica de Calzado

DE

### BERTHEAU & Co.

Llamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecedores, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios los más bajos de plaza

Prontitud y esmero en los encargos

## LÍNEA DE VAPORES

DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA ..... \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO » 110 « «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en nacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano.

PASAJE DE IDA ..... \$ 50 « «

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares dichos tres días.

E. J. HITCHCOCK, Admor.

## Librería Española

María V. de Lines

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Lines B.)

25 años de negocios progresivos

### Material para Escuelas

Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Murales

#### DEPÓSITO GENERAL DE

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada

Lector Costarricense libro número 1

Lector Costarricense libro número 2

Lector Costarricense libro número 3

Lector Costarricense libro número 4

Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez

Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León

Zoología y Botánica por don Pablo Biotley

Elementos de Historia de C. A. por A. Gómez Carrillo

CONCHERIAS, por Aquileo J. Echeverría ₡ 1-00

## LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS

### NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

➔ Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjanse á la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

Cerveza Negra

Marca Estrella

# TRAUBE

Lager Bier

Costa Rica

## Puertas y Ventanas

SERÁN ENTREGADAS

24 horas después de recibidas las órdenes

Se tornean balastradas, columnas, piés de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si no queda á su gusto ó no está á su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

## Fábrica Eléctrica de Muebles

de Jorge Morales Bejarano

## RELOJERÍA DE VÁZQUEZ

En este taller se hace todo trabajo concerniente al ramo.

### PRECIOS MÓDICOS

Se garantizan las obras

Taller en el mercado, contiguo á la sastrería de Epifanio Granados.

SAN JOSÉ, C. R.

### Dr. ANTONIO MARÍA SOTO

ABOGADO Y NOTARIO

tiene su despacho 75 varas al O. de la tienda de Dr. Apolonio Leiva y 110 varas antes de llegar al Palacio de Justicia contiguo al Lic. Don Ricardo Pacheco.

## LA HABANERA

Se trabaja Harina "GALLITO"

Ofrece al público el pan especial en su despacho. En calidad y tamaño compite con todas las panaderías.

Sírvase visitarla y se convencerá

Rodolfo Odio

## ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica) Manchester y Bristol (Inglaterra)  
Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, Manchester ó Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada semana:

Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida ..... £ 20

Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes dirigirse en el despacho de los Sub-agentes en San José de los señores Sasso y Piriz, ó á las Oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

# Inmoralidad Republicana

## El Lic. Jiménez mendiga favores oficiales

En «La República», en esa hoja enorme y sombría donde publican sus desahogos y sus rabias muchas mal agradecidos que no firman sus artículos porque aún conservan memoria para recordar que la benevolencia del señor Yglesias á quienes ellos llaman *tirano*, no los llevó á «San Lucas». En «La República» donde improvisados periodistas publican sus *hablidades* que no firman porque aún conservan memoria para recordar que en la Comandancia de Plaza hay procesos muy bajos, muy obscuros, instruidos contra varios de sus *colegas* cuya falta nos hace recordar á *Sodoma* y *Gomorra* las ciudades incendiadas, y que si no están en «San Lucas» es por la benevolencia del señor Yglesias á quienes ellos llaman *tirano*.

En «La República» donde caprichosamente y por mezquindad política suelen rebajar á las *virtuosas señoritas* hasta el nivel ridículo del vicio y de la *abyección*, en esa hoja, en fin, que se ha propuesto *arendar* al Licenciado Jiménez, se publicó el Viernes próximo pasado un remedo de artículo, escrito acaso por alguno de esos *honorables Jimenistas* que trascienden continuamente en las *Hosterías de último término*, y en el cual se hacen referencias extensas de la reunión que celebró el Valverdisimo para resolver la continuación ó la paralización de sus trabajos políticos.

Ese trabajo que no tiene firma responsable y que nunca atribuiremos al dueño del periódico—puesto que conocemos perfectamente sus capacidades y el terreno donde propiamente puede desenvolverse—y que no son las del periodismo por cierto. Ese trabajo que no tiene firma responsable porque su autor, y AQUÍ SE GUIMOS EL CRITERIO DE «LA REPÚBLICA», MUCHAS VECES SUSTENTADO, talvez sea un LADRÓN ó un AFEMINADO, ó porque talvez tenga su *gratitud* comprometida con el señor Yglesias; pudo muy bien pasar sin que en cuenta lo tomáramos, inadvertido por insustancial aunque rabioso; pudo pasar con la misma indiferencia con que pasan para nosotros los ataques que al Partido Civil y su candidato, dirigen aquellos que no saben respetar ni los sagrados lazos de familia y que bien podrían (caso que así lo exigieran sus ambiciones políticas) denigrar á sus madres que es lo único santo que hay en la vida; pudo sí, pasar, sin que de él nos ocupáramos; pero, la maldicia, la mala fe y la ausencia de vergüenza con que está escrito, nos obligan á considerarlo aunque brevemente.

Cópiase en él varios de los conceptos que según «La República» fueron el fundamento para que el Valverdisimo abandonara sus faenas, tales—como que Vidal Quirós que parece ser Ministro de la Guerra no había ocultado sus simpatías por el Jimenismo, y que á su regreso de Alajuela había permitido que vivieran en el tren oficial algunos feriantistas partidarios del Licenciado Jiménez.

Que Antonio Alvarez, Gobernador del Guanacaste, recomienda en circular la Candidatura de Jiménez.

Que el Comandante de Plaza de Heredia es Jimenista decidido.

Que en Cartago los Comandantes de Plaza y Policía trabajan por el Jimenismo.

Que el Presidente de la República no obstante sus alardes de neutralidad se inclina al Jimenismo.

Que el Padre Vilá trabaja por la misma causa en Desamparados.

Que el Jefe Político de Grecia es Jimenista.

Que siendo conocida la filiación política de Vidal Quirós que parece ser Ministro de la Guerra, en los cuarteles se hace propaganda por la Candidatura del señor Jiménez, etc., etc.

Pues bien: con esa serie de conceptos—de que nosotros no discutimos su paternidad—«La República» ha intentado sorprender la ingenuidad de los obreros y de los campesinos, haciéndoles creer (todavía que el Jimenismo no ha protestado) que su causa es efectivamente oficial.

Esperamos sin embargo los números del sábado y del domingo de «La República»

en la creencia de que ellos nos traerían la indignación del Licenciado Jiménez con respecto a conceptos que menoscaban su reputación de hombre activo, incapaz de solicitar favores oficiales. Espera en vano, porque el Licenciado Jiménez ha guardado el más censurable de los silencios.

Porqué? Senoñamente porque el Licenciado Jiménez, más que nadie, vive convencido de su impotencia para contrarrestar la pujanza del Civilismo; porque él sabe perfectamente que la popularidad no se obtiene viviendo la vida inmoral é irrepentosa, digna apenas de un *palardo*, pero indigna de quien aspira á regentar los destinos de su patria y de procurar la moralización de las niñitas que hoy se cultivan en los centros de enseñanza, y que mañana serán las matronas respetuosas de los hogares costarricenses, siempre que quienes lleguen al poder, sepan de la *virtud* y no del *vicio*, sepan del *cento* y no del *escándalo*.

Y entonces, nos preguntamos no otros: ¿Qué fué del Licenciado Jiménez, de ese Licenciado que á su paso va dejando *regueros de luz y de virtudes*: de ese activo Licenciado, el único que tiene autoridad sin límites para desmentirse, para decir hoy sí, y mañana no, para justificar á Yglesias en una sesión de la Cámara y ultrajar más tarde en una tribuna popular, de ese Licenciado que fué *Esquivelesta* y *Rodriguista* sin que nadie intente acusarlo de *canabón político*, de ese Licenciado que se complace en abofetear á lo que hay de culto y de digno en el seno de nuestra sociedad; de ese Licenciado que *religioso y respetuosamente* cada 11 de abril va de visita á la heroica ciudad de Alajuela, *por sólo darse el gusto de colocar una corona al pie de Juan Santamaría*; que fué decimos de la altivez, y la energía, y la dignidad del hombre que tanta *página de oro* cuenta en su vida; ¡Ah! tenía tarde ó temprano que demostrarse que el Licenciado Jiménez, sabe ser oportunista como cualquiera de los mortales; sabe echarle *hola negra* á la pensión de las hijas de don *Matías Sáenz*, y sabe también derramar lágrimas en Heredia cuando recuerda al mismo señor Sáenz. Sabe de todo, sabe disimular las audacias, de su prensa, y no contento con haber sido implacable enemigo de don Cleto González Viquez, ahora pretende desprestigiarlo haciendo creer que el Presidente de la República apoyará su candidatura.

Con un poco, muy poco aunque fuese de pudor político y de verdadera altivez, el Licenciado Jiménez habría comprendido que las *habilidades* de «La República» constituían una agresión y un insulto para su honorabilidad y que la protesta se hacía indispensable.

¿Qué significa su silencio? ¿Porque en estos momentos no rechaza indignado la versión de que su candidatura cuenta con el favor oficial (pues tal ha sido la intención de «La República» en el artículo que nos ocupa)?

¿Ignoran el porqué los Jimenistas? Pues oiganlo: El Licenciado Jiménez tolera esa *versión*, que el Civilismo rechazaría avergonzado, porque así como el orden social los *concupinos* se conceptúan en los grandes como travestras sin importancia, así, en el orden político el CONCURRATO con las especies cajas y las versiones descaradas, carecen de importancia siempre que ellas tengan la significación de un *medio*, para el logro de la ambición sin freno y sin pudor.

Tiene razón don Ricardo; su silencio es un grito que lo escuchamos nosotros los humildes, los plebeyos, los que fuimos y seremos en todo tiempo buenos *Cletoistas*, buenos partidarios de ese hombre á quien el Licenciado Jiménez ha llamado *gran pecador*.

Don Ricardo está en su puesto.

MARIANO TOVAR.

# El Match en Heredia

En cuatro trenes se embarcó ayer una gran mayoría de los ciudadanos civilistas de San José, para asistir al Match de foot ball que en Heredia había de jugar en la tarde los clubs «Independiente Alajuelense» y «Demócrata Joséfino» dedicado á don Rafael Yglesias Castro, y en el cual los dichos clubs iban á resolver el triunfo de la partida empatada anteriormente en Alajuela.

Los cuatro trenes condujeron todos, grupos compactos é inmensos de entusiastas partidarios que llenaban los coches, de balón á balón.

Los civilistas ostentaban con lujosa profusión el distintivo de su partido. Ya en banderitas de seda, en lazos, en rosetas, cuya delicada confección descubría el gusto distinguido y artístico de mano femenina. Y aquella ostentación la hacían los civilistas con el orgullo con que el ciudadano verdadero hace gala de sus entusiasmos y de sus sentimientos patrióticos, con la nobleza del costarricense sensato que pone su corazón y sus convicciones al calor de una causa política que en el color rojo de su distintivo manifiesta el vigor y los impulsos sanos de sus aspiraciones nacionales.

La gigantesca muchedumbre civilista, desde las 10 de la mañana llenó las plataformas de la Estación central del ferrocarril del Atlántico, en orden y con postura tales, que puede justamente envasarse la Patria, de lucir fiestas civiles como la del domingo. Es verdad que los contrarios Jimenistas aferrados á su sistema de desahogo de alentar y de bafear con vulgar lenguaje á los partidarios del señor Yglesias estuvieron en la estación haciendo derroche de gesticulaciones ridículas, con el mal propósito de provocar penedencias.

Los civilistas acogieron esas bravatas con sonrisas de lástima y la policía se encargó de arrastrar á los Jimenistas faltos de educación y de pudor, lejos, hacia donde no estorbaran. Alguno que otro de los mismos fue conducido á los lugares de detención para calmar allí su temperamento rabioso.

El viaje á Heredia ofreció á los honrados festejadores de la Patria múltiples sorpresas, gratas unas, risibles otras.

A lo largo del camino ferroviario porciones de mujeres y de chiquillos con cintajos azules gritaban al paso de los trenes como gentes encerradas en jaulas de locos, y eran tales los gestos que no podían más de provocar á risa porque nos recordaba las fastidiosas maromas de los payasos que en las mascaradas recorren las poblaciones para asustar á los niños de brazos. Tirados á las orillas de las cercas algunos hombres flacos, adormilados, de rostro congestionado y diabólico intentaban levantarse y gritaban: *¡vii...aaa...iii...me...!* la voz, sin aliento y sin emoción se apagaba lentamente, y los pobres hombres se dejaban caer lánguidos y fatigados, como si se asfixiasen los vapores del alcohol debilitante y trastornado.

A cambio de estas escenas entre risibles y dolorosas, á la dulce contemplación de los viajeros surgían de cuando en cuando hermosos cuadros de mujeres y de campesinos civilistas que agitaban pañuelos y banderitas rojas para saludar á aquellos amigos generosos y bizarros que iban de fiesta á la ciudad ilustre para ofrendar en ella, como en un santuario, homenaje de respeto á la majestad de la Patria.

Lo que pasó en Heredia es indecible. El amplio espacio que rodea la estación del ferrocarril, lo mismo que los corredores del edificio, lo llenaba una multitud robusta que como un torrente se derramaba luego á lo largo de la calle que de la línea del ferrocarril se extiende hacia el norte y pasa frente al templo de «El Carmen» de la religiosa ciudad. A la llegada del Sr. Yglesias aquella onda casi roja del civilismo, se conmovió profundamente y parecía erigirse heroica y trágica para contemplar al hijo honorable de la República, que la democracia costarricense quiere llevar sobre los hombros hacia las epinencias gloriosas del Gobierno Nacional.

Miles de banderitas se levantaron en alto para ser galanamente agitadas por el viento. Formidables hurras, estallaron en el espacio para saludar al elegido de los pueblos y al salvador valiente y sabio de la República. Y aquellas voces tronaban á intervalos como la explosión de las olas que los vendavales arrastran unas tras otras en procesión de monstruos á despedazarse contra las rocas altas y duras de la costa.

Después desfiló la gente hacia el patio del señor Rosabal en donde se celebró una reunión política. Ocuparon la tribuna don Joaquín Gil Mayorga, don Francisco Segreda y por último el señor Yglesias que alocucionó á sus partidarios con doctrinas edificantes haciéndoles comprender su im-

periosa obligación para con la Patria, en este peligroso momento en que se concitan contra ella los oscuros y amenazantes enemigos: pasiones envejecidas y ambiciones torpes.

Los oradores fueron aplaudidos con calor.

En la Plaza de Flores se jugó luego la partida de foot-ball que ganaron mercedemente por lo tanto el premio para los triunfadores—los sportsmen de San José. La banda militar ejecutó trozos escogidos.

A las 5 p. m. dió principio el regreso de los Joséfines. El último tren llegó á San José á las 7 y 30 minutos p. m.

Con mucha satisfacción debemos decir que ningún contratiempo turbó á aquella fiesta galana.

Impertinencias del Jimenismo? Ah! esas las hubo muchas; pero el Jimenismo de Heredia lo forman chacalines en su mayor parte y de estos hay que esperar malacrianzas y perdonarlas. Los pocos Jimenistas responsables, al paso de los ciudadanos civilistas, gritaban desahogados, y dejaban salir por aquellas bocas de serpientes, palabras del argot tabernario y prostituido. Pero el civilismo oía aquello con tanta indiferencia que los insultadores se exaltaban ante el desprecio y su impotencia y furiosos comooganos á los cuales se acerca una llama, querían tirarse á los caños pútridos ó al polvo, para revolcarse en el fanjal y allí ocultar su desesperación vergonzosa.

No menos de siete mil hombres civilistas estuvieron el domingo en Heredia.

No negáremos felicitaciones para la policía, tanto de San José, como de Heredia que supo cumplir correctamente con sus obligaciones, enalteciendo con esa conducta, al cuerpo guardador del orden y de la seguridad pública.

## Don Máximo en Puntarenas

### Peregrinaciones de un propagandista del verdugo

Acaba de llegar don Máximo, recibiendo 60 porteros, 20 extranjeros y como cincuenta escolares. El pobre don Máximo tubo que estrechar la mano de aquellos que ayer no más le llamaban «M-roador político» etc. etc., así cambia el carácter de las personas, cuando fue candidato conservó su posición seria, pero desde que es instrumento de quien ayer lo despreciaba se ha vuelto otro el Sr. Fernández.—Corresponsal.

## A donde va?

Hemos sabido de una manera expresa que el Lic. don Máximo Fernández—llegado recientemente á Puntarenas—se ha embarcado con rumbo al Norte.

A dónde va? es la interrogación que todo el mundo se hace.

Pues á Nicaragua, es la respuesta que se ve en todas partes.

Á Nicaragua, á avistarse acaso con el General Zelaya—el gobernante que admira con devoción fanática el Lic. don Ricardo Jiménez, y con quien Máximo Fernández, en épocas pasadas, mantuvo conexiones sospechosas referentes á la política nacional, y atentatorias para la soberanía de la República.

Á Nicaragua de donde es manifiesto que vienen simpatías en formas diversas para la candidatura Jiménez, y donde—esto no lo ignora ningún costarricense—se han hecho, no ha mucho tiempo, avances hostiles contra la administración del Lic. González Viquez.

Por qué tan misteriosa la salida del Lic. Fernández? Por qué pretextó un viaje de salud á la costa, ocultando su propósito de abandonar el país, para luego hacerlo furtivamente como un malhechor perseguido de la justicia?

Que va á hacer el Lic. Fernández á Nicaragua?

He aquí la contestación que á estas dos preguntas dan los costarricenses juiciosos:

El Lic. Fernández va á Nicaragua á establecer inteligencias con el General Zelaya y procurarle á Costa Rica inquietudes y congojas.

Hasta dónde es esto cierto? El tiempo se encargará de decirlo.

Lo que si resulta clara y evidente es la maldad del Jimenismo, cuando para disimular sus maquinaciones perversas contra la República, había dado en inculparle al Partido Civil inteligencias con los Gobiernos de Guatemala y del Salvador, como si el civilismo requiriera para su triunfo el favor de elementos extraños.

## El sacerdote cumple con sus deberes de ciudadano.

HABLA EL PBO. VALENCIANO.

Grecia 16.

Lo que dice el telegrama recibido de Grecia y publicado en el «Noticiero» del quince del presente, es muy cierto, porque reconoce que como ciudadano que soy hago uso de mis derechos, en pró de la única y buena causa en la actual contienda política. Espero que el corresponsal griego me dará la honra de anunciar la decidida propaganda que haré en los vecinos pueblos del Cantón de Grecia.

ELÍAS J. VALENCIANO.  
Presbítero.

## A un señor Greñas

sin memoria

Persona caracterizada de

«La Prensa Libre»

Con disimulo senil é ingenito, y con escrúpulos de sacristán que se bebe el vino sagrado tras del altar y se cacha las limonas de los santos, un señor Greñas, conocido por su imprenta *«a vapor...»* y del cual vapor muchas madres agracedidas viven, por haber allí aprendido sus hijas el arte de la tipografía, hace espantos y menea-ditos rububrosos porque hemos dicho de los empresarios de periódico que ponen sus actividades en pública almoneda.

Bien sabe el señor Greñas lo que nosotros hemos querido decir, y resulta ridículo eso de que él hable de proventos no recibidos ó por recibir del jimenismo, que si al final de cuentas no se los dieran sería esa la recompensa justa para quien luego al jimenismo solicitando sombra después del rechazo altivo con que el civilismo menos preció sus caros coquetos. Rechazo que colegiamos y que el tiempo se encargó de confirmarlo. Resulta además cínico y ridiculo que el señor Greñas hable de compromisos. Los compromisos se quedan para mercaderes. Es el señor Greñas mercader?

Los criterios políticos no se forman á precio, y para corroborar nuestro acerto diga el señor Greñas si el cotizó el suyo cuando entregó La Prensa Libre á la Causa del nacionalismo en la contienda eleccionaria pasada; y que diga además si como consecuencia de esos compromisos él ha gozado de proventos en la administración del señor Gonzalez Viquez.

## La Unión Espartana

Bajo tal denominación se funda en la ciudad de Esparta, cada vez que la lucha política se aproxima, esta trampa, red tendida por los olímpicos de aquella región, para recoger en su seno, en primer lugar á las gentes de cálculo, y en segundo á los imprevisores y á algunos otros hombres de buena fé que se dejan suggestionar por falsos sentimientos de patriotismo, de quienes en todas ocasiones no buscan más que su conveniencia, el medro personal.

¿Y sabrán los demás pueblos de Costa Rica lo que significa para las gentes independientes de Esparta la «Liga Espartana»? Pues sepámoslo: significa, atropellos, insultos, martirios y todo género de vejaciones. Y conste que no soy yo el primero que así lo dice. Desde en vez pasada, tal fué la lucha sin cuartel que el olímpo de esa región tuvo que entablar para contrarrestar la oposición que tenía, no por falta de simpatía á don Cleto, sino por el desprecio del tiranuelo local, que en esa lucha sangrienta hubo varios mártires que elevaron por la prensa sus clamores, y que al país entero dijeron las tropelías, las iniquidades que en aquella desventurada ciudad á diario, momento á momento, se cometían.

Ahi están hablando los números de «El Derecho» donde el brioso republicano don Teófilo Rivera G. escribió sus valientes artículos para echar á la vergüenza pública, á la sanción general, las sucias maquinaciones, las humillaciones mil, que contra los caracteres independientes se ejercían de orden de los chiricanos, que sin méritos que les abonen se han arrogado en aquella localidad un poder absolutista.

Están también los números de «El Derecho» donde don Francisco Murillo Castillo con su habitual franqueza y hombría hizo relación de los sucesos sangrientos é inícuos que continuamente ocurrían en Esparta.

Por fin viva está la protesta que contra los Figueroas y su cuadrilla de peones y su incondicional Jefe Político hicieron ante el Señor Presidente de la República los vecinos más importantes de ese lugar y que se publicó en el periódico «El Derecho» correspondiente al 27 de junio de 1905.

Y, por último, soy prueba fiel de todos esos acontecimientos porque allí he vivido largos años.

Así, pues, la «Liga Espartana» en concreto significa: lucha de forzado dominio de los desprestigados jefes de ella contra los hombres limpios, trabajadores, independientes, vecinos de aquella localidad.

Y ahora permitásemos un paréntesis: Don Clodomiro Figueroa en un mal escrito artículo publicado en «El Noticiero» del 3 de marzo próximo pasado, desmiente con la mayor sangre fría, lo que en él no es extraño, las aseveraciones que con toda verdad y fundamento se han lanzado de que la «Liga Espartana» antes que cletista fué zuñiguista. El señor Figueroa se apresura á hacer rectificaciones para darle alguna validez á su jimenismo de hoy; pues de otro modo sus compañeros ricardistas estarían siempre desconfiados pensando en aquel sabio refrán que dice: «quien hace un cesto, hace ciento».

Y para que terminantemente conste, digo que el Jefe chiricano se exhibe con ridiculez al asegurar lo contrario de lo que está en la conciencia de todo espartano; y si he de ser más explícito diré que el país entero conoce detalles de ese famoso *volcanazo*, y la prensa prolijamente los enumeró. Véase entre otros, «El Derecho» connumerado al 7 de setiembre de 1905.

Queda así contestada la torpe y mala escrita rectificación del caicque espartano y cierro este paréntesis para entrar de nuevo en el asunto de este artículo.

¿Qué provecho ha obtenido el pueblo trabajador espartano de haber sido capitaneado, en la lucha pasada por los mismos ineptos señores que hoy pretenden imponerse nuevamente?

Tendrán nuevos engaños y farsas para presentarse á los altivos é inteligentes espartanos á fin de seducirlos, para en hombros de ellos obtener, esos feudales, prebendas y privilegios que por sus méritos personales jamás alcanzarían?

De esta vez, estoy seguro que no echarán nuevos gajes al saco de sus ambiciones, pues los espartanos están en guardia porque saben perfectamente la verdad de las cuestiones aquí planteadas: han observado con atención el negociado halagüeño de la política que sus jefes han hecho; al efecto han visto gran *ineptitud* ocupando asiento lucrativo en la Cámara Legislativa, y han visto otra ineptitud mayor, para colmo de sarcasmos, ocupando puesto lucrativo como representante de los intereses patrios en la colosal República del Norte. Pero de todos estos negociados personales ¿qué ventajas se han derivado para el país ó para el pueblo espartano en particular?

Con demostraciones tan evidenciadas, no es posible, pues, que en la presente ocasión el pueblo espartano se deje engañar nuevamente con falsas promesas ni halagos; que en cuanto al dominio por la fuerza, haciendo repetición de insultos y tropelías, ha de saberse que *el cantar de esta vez no es el de otros tiempos*.

CARLOS L. CHARTIER.

## EL DESBANDE DEL JIMENISMO

Los infrascritos, vecinos de Pacayas, habíamos suscrito la Candidatura de don Ricardo Jiménez, pero hemos venido observando en el curso de esta política, que el Partido Jimenista en casi todo el país, se distingue por su insolencia manifiesta, ya apelando al insulto, á la calumnia ó ya con hechos manifiestos de fuerza y ostilidad, no sólo á los individuos de los otros bandos políticos, sino en contra de las autoridades legalmente constituidas. En vista de todo eso, que nosotros como personas amantes del orden rechazamos, hemos resuelto adherirnos sinceramente á la Candidatura de don Rafael Yglesias Castro por ser ésta la que más garantías da al País, por su decencia y caballerosidad en su propaganda, y por las altas dotes de mando que distinguen al Jefe del Partido Demócrata Yglesista.

Somos humildes labriegos, pero con criterio honrado, hemos sabido distinguir el oro del troquel.

Pacayas, abril 4 de 1909.

Nicomedes Sánchez

José Gregorio Serrano.

Testigos:

Félix Carrajal, Jesús Mora B.  
Narciso Madrigal, Luis Quesada

## PROTESTA

Conste que yo Filadelfo Bermúdez, que había dado mi firma por el Partido Jimenista, habiendo permanecido en él hasta el día de la evasión que hizo á la ciudad de Alajuela en donde tuvo ocasión de observar el desprecio con que se miró al pueblo y el mal proceder de algunos de mis compañeros políticos, he visto que no es ese el camino que corresponde seguir á un ciudadano honrado; por estas razones protesto de la firma que di por el Partido Jimenista y me adhiero espontáneamente al gran Partido Civil que proclama al esclarecido ciudadano don Rafael Yglesias Castro, para Candidato á la Presidencia de la República en el próximo período constitucional de 1910 á 1914.

San Antonio de Desamparados, 16 de abril de 1909.

Filadelfo Bermúdez.

Testigos:

Adán Rojas,

Paulino Castro.

## PROTESTA

Yo Clemente Rivera, vecino de San Antonio de Desamparados, hago saber á los señores jimenistas que si por haber me invitado á la evasión de Alajuela el domingo 11 de los corrientes y haber firmado un papel, que me presentaron como *pase*, no por eso he pensado en ser jimenista, pues siempre fui abstencionista, hasta hoy que de todo corazón me adhiero al gran Partido Civil, que postula como Candidato á la Presidencia de la República, en el próximo período constitucional, al distinguido hombre público y digno hijo de Costa Rica, don Rafael Yglesias Castro.

San Antonio de Desamparados, 16 de abril de 1909.

Clemente Rivera

Testigos:

Adán Rojas,

Tobías Abarca.

## PROTESTA

Conste que yo Didimo Cordero, vecino de este ditrito, di mi firma por el Partido Jimenista, por no haber sido por clamado en esa época, don Rafael Yglesias Castro para Presidente de la República; siendo este caballero la persona de mis simpatías políticas y estando en tiempo de volver sobre mis pasos, protesto de la firma que di por el señor Jiménez y me adhiero al gran Partido Civil, por ser éste el que, en mi concepto representa mejor los bien entendidos intereses de mi querida Patria.

San Antonio de Desamparados, 16 de abril de 1909.

Didimo Cordero.

Testigos:

Adán Rojas,

Marcel Garbazo.

## Señor General don Aristides Romain

El domingo, cuando se preparaba el primer tren que había de llevar á los Civilistas á Heredia, un grupo como de veinte Jimenistas insultaba á los excursionistas. En el centro del grupo encontrábase el capitán Tomás Fernández de servicio en la Comandancia de esta Plaza, participando del escándalo grosero con que el Jimenismo despedido saludaba á los Civilistas en marcha.

Como consejos militares han juzgado á personas civilistas en las mismas circunstancias que el Capitán Fernández, La Tribuna hace la presente delación ofreciendo las respectivas pruebas cuando sea el momento.

## Alumnas del Colegio Superior de Señoritas insultadoras

Al señor Director del Colegio Superior de Señoritas, nos dirigimos hoy atentamente para poner en conocimiento suyo

que las alumnas del 2º año, Marta y Carmen Dittel, estuvieron ayer tarde en el Parque Nacional insultando con expresiones groseras y de baja calidad, á los señores y señoras que portaban el distintivo del Partido Civil.

Por el hecho de ser esas señoritas Dittel unas jovencitas de pocos años y de pertenecer á aquel respetable plantel de enseñanza, la conducta apunada es gravísima y desdice mucho de la educación que ellas están recibiendo.

Algo más debemos agregar, y es que Marta Dittel está recibiendo un subsidio del gobierno para completar sus estudios, y que ese subsidio bien podrá recibirlo mañana del Gobierno del señor Yglesias y entonces se conduciría con más indignidad de la que ella acusa en los partidarios del señor Yglesias.

## Julia Rodriguez, maestra

Julia Rodriguez, maestra de la Escuela de Alajuelita usa de malas palabras con personas del Partido Civil.

No debe hacer eso la maestra Rodriguez, por dos razones: por que ocupa un puesto en el magisterio donde debe respetarse y dar ejemplo de buena y de correcta conducta, para llenar su misión de educadora de niños, y porque no recatados ese compara á las mujeres impuras; ¿Pues esto querrá la maestra Rodriguez?

Suplicamos al Inspector de Escuelas correspondiente que llame la atención á la maestra Rodriguez, insultadora.

Un vecino.

(hay firma responsable)

## PURISCAL

## PROTESTA

## Los Antropófagos

Henchido el pecho de patriotismo, llena mi alma de las más dulces esperanzas, seducido por la brillantez de las palabras, pero engañado por los *labos* con piel de ovejas, hube de aceptar con la mayor buena fé la causa que patrocinaba la candidatura del Lic. don Ricardo Jiménez. Lejos, muy lejos estaba de creer que en ese partido figuraran hombres que para engañar su candidato se *comieran* á los hombres; personas que por un lado predicaban la defensa de los derechos del pueblo, respecto á las creencias de los ciudadanos, la tolerancia con nuestra religión y sentimiento caritativo; pero por otro lado dejaban á pobres viudas é hijos sumidos en la más espantosa miseria. Hombres que con esposa, madre é hijos, viven en escandaloso matrimonio con dos familiares; hombres (curanderos) que niegan la caridad de un consejo curativo á una pobre mujer enferma, por cuanto su hermano figura en las filas contrarias; esos hombres no es posible que ganen adeptos á la causa que defienden. Lejos de eso, esos hombres hacen rechazar, como una bola de hule lanzada á una pared, á los que tuvimos la mala suerte de afiliarnos á su causa.

No son esos los que pueden tirar la primera piedra ni los que pueden hacer la *apología* de ningún ciudadano. Esos antropófagos devoran a sus propios hijos y hacen huir en desordenada fuga á todos sus correligionarios.

Don Manuel Romero, jefe de propaganda del partido Jimenista en Puriscal, de quien tenemos mucho que resentir, por un lado me estaba *sobando* la espalda para que aceptara la candidatura del Lic. don Ricardo Jiménez, y por el otro *procuraba* contra mí en el Juzgado de la Villa, seguramente para hacerse pagar de mi bolsillo la caridad de no haberle dado mi voto para que lo hicieran diputado.

Ante personajes de esta talla, ante hombre de varios colores; en fin, ante quien tira la piedra y esconde la mano, nosotros los humildes labriegos debemos huir, y huir muy lejos; rechazando la candidatura de don Ricardo Jiménez, que en seno abraza elementos de esa clase.

Puriscal, 25 de Marzo de 1909.

JACINTO MURILLO.

